
提案议案实施到底有多远？

中国上市公司舆情中心 彭松

有人说， 今年

3

月份有两个 “两会”： 一个在

会堂之间， 代表委员、 政府官员及上会记者现场

交流； 一个在网络之中， 网友们通过微博、 新闻

跟帖、

BBS

等渠道随时发表意见。 网络的发展特

别是微博的兴起， 让信息传递更快速， 观点表达

更便利， 会堂之外的人们也愿意更积极参与讨论。

委员有提案， 代表有议案。 为了准备这些提

案议案， 很多代表委员会前就在网络上征集意

见。 比如人大代表、

TCL

集团董事长李东生上会

前就做了网络调查， 发现减税是网友提议较多的

议题， 将联合提交有关企业减负的议案。 粗略统

计一下， 在经济界的人大代表和政协委员中， 好

几十位都在借助微博等网络工具沟通意见、 表达

观点。 从这个角度来说， 网友们也是两会的参与

者， 他们的意见和态度也在通过各种途径， 投射

进提案议案之中。

当然， 提案议案并非措施， 只是可能的改变

起点。 全国政协委员、 大连万达集团董事长王健

林有意见， 说花费巨资调研后提出的提案并未获

得有关部门的满意答复。 类似的抱怨还有。 这事

当然要从几个方面来看， 代表委员几千人， 不可

能每个人的提案和议案都照办， 且不说其中还有

互相冲突的， 有的提案议案在外界看来确实不靠

谱。 有网友评论说， 有的提案就是 “二踢脚”，

听着挺响， 可响过以后就化为废纸片了。

据中国上市公司舆情中心对两会期间媒体报

道的观察， 最初的热点以各类提案议案为主， 而

随着会议议程的推进， 来自各个部委的消息和声

音占比明显提升———代表委员的提案议案有了，

大家当然关心哪些能实现， 媒体和网友关注的重

点就转向了行政体系中各部门的态度和措施。

证监会应该是最受关注的部委之一。 从两会

照片就能看出来， 郭树清主席总是处在媒体的包

围之中。 针对来自代表委员以及媒体网络的热点

问题， 郭主席一次就回应了八大热点， 给出了比

较明确的态度和预期。 总体来看， 网友们是认可

的， 明石基金的高峰就在中国上市公司舆情中心

的新浪官方微博 “

@

公司舆情” 上评论说： 基本

满意， 希望加快步伐。

有的部委回应热点之后， 代表委员和网友们

并不完全认同， 还在持续提出建议。 比如减税问

题， 财政部解释了中央财政收入增速较快的原因

及财政收入安排的构成， 但减轻企业和个人税负

的呼吁仍然非常热烈， 应该有助于促进满足多数

人利益的措施出台。 代表委员要有提案议案， 这

是他们的责任； 网友积极评论和转发， 这是其自己

的责任。 围观就是力量， 转发和评论也相当于非正

式的投票， 仍可能对行政部门的决策产生影响。

从提案议案到实施措施有多远？ 可能很远，

也可能很近。 一起来发出声音、 讲出道理， 应该

能让这个距离变得近些、 再近些。

A5

2012

年

3

月

9

日 星期五

主编

：

刘锐 编辑

：

孔伟 电话

:0755-83501529

“银行如不改革， 就是默认系统性风险积累。”

———全国政协委员、 央行货币政策委员会委

员 李稻葵

现在是实业虚， 银行肿， 银行资产规模占国

内生产总值的

230%

以上， 银行股市值占

A

股总

市值

26%

， 利润万亿， 还想再融资。 建议试点银

行资产证券化， 把部分好资产卖掉。 只要严格监

管， 完全可以控制风险。 如不改革， 那就是默认

系统性风险的积累。

“出台各行业诚信国家标准， 将诚信立法。”

———全国人大代表、 志高控股董事局主席

李兴浩

全社会呼唤诚信。 在经济交往过程中， 如果

仅仅追求利益最大化， 忽视对他人利益的影响， 必

然造成诚信缺失。 建议在进行道德规范的同时， 将

诚信立法， 力求以一种更有效更快捷的方式维护市

场经济秩序。

“要进一步引导国企从竞争性领域退出。”

———全国人大代表、

TCL

集团董事长 李东生

进一步改革开放不应有争议， 国家要进一步

引导国企从竞争性领域退出， 更多鼓励和保护民

企加大投资， 在制度和政策设计上要效率优先，

兼顾公平， 如此我们的经济才不会丧失活力。

“建议政府在全国倡导 ‘低碳生活、 每周

一素’。”

———全国政协委员、 新世纪成功集团董事长

李玉玲

建议政府在全国倡导 “低碳生活、 每周一

素”， 成为全球带头每周一素的大国。 如果所有

中国人一周吃素一天， 将减少温室气体

2.86

亿

吨。 放下口中一块肉， 拯救未来， 容易又简单。

（蒙湘林 邵靓 整理）

周小川：资产证券化试点步伐要稳健

证券时报两会报道组

昨日参加完政协经济组的讨论

会后， 央行行长周小川接受证券时

报记者采访时表示， 资产证券化一

直在试点， 没有暂停， 只是试点的

步伐要考虑到稳健。 他没有透露第

三批试点银行的名单。

银监会副主席蔡鄂生日前接受

证券时报记者专访时曾表示， 目前

资产证券化仍在研究过程当中， 条

件成熟了自然慢慢推进。 资产证券

化试点不是研制一个产品就卖的概

念。 资产证券化推进本身也需要视

市场情况而定。 “如果市场不成熟

的话， 即使资产证券化产品研发成

熟了也可能没人买。” 蔡鄂生表示。

蔡鄂生认为， 资产证券化推进

的关键在于培育市场， 而市场的培

育要靠大家共同努力， 不只是金融

机构需要努力， 从企业到机构 （投

资者） 等在培育市场方面都需要发

挥作用。

自从

2009

年天量信贷发放以

来， 银行陷入了 “水多了加面、 面

多了加水” 的怪圈， 进入融完资放

贷、 放完贷再融资的循环， 并且间

隔的时间越来越短。

尤其是随着近年来监管对银行

资本充足率、 核心资本充足率等监

管指标趋严， 信贷快速增长之下资

本对银行信贷的制约愈发明显， 导

致银行再融资的冲动强烈， 银行迫

切需要释放一部分资产至表外， 以

减轻资本方面的压力。 资产证券化

有助于提高银行存量信贷资产的流

动性， 可帮助银行走出再融资的怪

圈， 因此去年以来业界对资产证券

化重启的呼声一直较高。

不过自

2008

年金融危机爆发

后， 监管部门对于资产证券化试点

的态度趋于谨慎， 至今未正式启动

第三批资产证券化试点。 今年年初

有消息称， 第三批资产证券化试点

正在酝酿启动， 试点规模可能为

500

亿元， 各家银行对资产证券化

重启表示出浓厚的兴趣， 但目前试

点银行名单尚不明朗。

“会”见企业大佬

证券时报记者 颜金成

两会期间， 牛人云集。

刘明康从你面前像路人般走

过； 央企老总鱼贯去 “饭堂” 吃

饭； 俞敏洪就坐在你旁边……不

过， 牛人多了也容易审美疲劳， 特

别是在两会期间报道任务重的时

候， 即使牛人扎堆在你的面前， 也

可能禁不住眼皮下沉。

某一天小组讨论会上， 委员们

依次发言， 以中老年居多的委员们

音色多低沉、 语速缓慢。 记者们因

有录音笔录音， 也可以开开小差

了， 有的浏览网页， 有的则发发短

信。 会场的气氛多少有点沉闷。

这时， 一个委员在发言中提到

了 “盛大”， 然后又谈起文化行业

的证券化。 声音有力、 逻辑清晰。

旁边的记者问： “这人是谁？” 我

说， 应该是陈天桥吧。 可能是刚刚

理了发， 陈天桥和照片上、 电视上

的形象相比， 头发短了不少。

“现在国内企业上市要求两三

年盈利， 很多企业创业期正好缺

钱， 正好不能盈利。” 陈天桥接着

说。 会场上的其他委员， 纷纷把埋

着的头抬了起来， 转向陈天桥这个

方向。 茶歇期间， 记者将陈天桥团

团围住， 换名片、 提问、 回答、 欢

笑， 不经意间， 现场热闹起来。

两会委员代表包含了各行各

业、 各个阶层的人士， 这里面企业

家的数量算不上多， 顶级企业大佬

更少， 他们比官员更敢言、 比学者

更务实， 与一般的企业家相比， 他

们又更优秀。

他们之所以是企业家， 不是因为

他们是董事长、 大股东， 而是因为他

们真的是在经营企业———不论民企国

企， 都在历史大潮中成就事业。

招商局前董事长秦晓接受证券

时报记者采访时， 手里拿根烟， 背

靠着墙， 对改革议题侃侃而谈。 与

其他委员较少在采访时抽烟对比起

来， 秦晓给我的感觉很特别。 这种

特别或与他历经

30

多年改革开放

时期分不开， 与他求真务实分不

开。 前不久， 他还撰写了题为 《中

国改革不能止步》 的文章， 引起业

界广泛热议。

一位外国记者在采访了万向集

团老总鲁冠球之后对我说： “鲁冠

球是这几天采访过的委员中讲得最

精彩的。 没想到他这么会说， 这么

敢说！”

15

岁就辍学谋生的鲁冠球， 只

差

3

年就年届古稀， 但见到记者，

他热情洋溢， 浓烈的江浙地方口音

使得他的声音听起来极富变化。 采

访期间， 他喜欢拍人肩膀， 大笑，

喜欢谈大势， 讲道理。 “中小企业

融资不难。 如果难， 那是企业没做

好。 你们年轻人也是， 凡事不要抱

怨 （客观环境）。” 鲁冠球说。

几句话里面， 你就能感受到鲁

冠球的理性、 自信、 坦荡。 在会场

上， 他即使坐在一个不起眼的角

落， 也会成为媒体关注的焦点。 如

果要用一个词来形容， 那就是： 大

佬风范。

新希望的刘永好、 联想的杨永

庆、 雅戈尔的李如成、 格力的董明

珠……也都各具特点。 每一位企业

大佬都展现其极富魅力的一面， 亦

以当之无愧的精英身份， 积极建言

献策， 力促国家革故鼎新。

陈东征建议调整创业板发审标准

主板退市会走在创业板前面；中小企业私募债允许出现风险，但不能失控

证券时报两会报道组

昨日， 全国政协委员、 深交所

理事长陈东征在证监会系统代表委

员新闻发布会上表示， 创业板发审

标准未来一定要调整， 建议调整两

套财务要求， 放宽行业限制。 他同

时表示， “可以肯定地说主板退市

会走在创业板前面。” 他认为， 中

小企业私募债 “完全没有风险是不

可能的， 要把握住不能失控， 不能

花太高的代价”。

创业板发审标准一定要调整

陈东征表示， 创业板公司发审

标准将来一定要调整， 创业板市场

应该为越来越多的企业提供走上资

本市场的路径。 他认为， 盈利要求

应当调整， 行业限制也应该放宽。

他指出， 创业板首发申请目前

有两套盈利要求， 两套都有调整的

空间。 其中一套要求申报企业最近

两年营业收入增长率均不低于

30%

， 这使得不少企业为符合要求

而做大规模， 不一定适应企业自身

成长的要求。

根据 《首次发行股票并在创业

板上市管理暂行办法》 的规定， 创

业板企业的发行条件包括 “最近两

年连续盈利， 最近两年净利润累计

不少于

1000

万元， 且持续增长；

或者最近一年盈利， 且净利润不少

于

500

万元， 最近一年营业收入不

少于

5000

万元， 最近两年营业收入

增长率均不低于

30%

”。

陈东征还表示， 关于 “两高”、

“六新” 的行业限制也应该进一步放

宽。 “两高”、 “六新” 企业， 即高

科技、 高成长性、 新经济、 新服务、

新农业、 新能源、 新材料、 新商业模

式企业。

陈东征告诉大家， 在创业板推出

后， 仍有

200

多家企业登陆海外市

场， 其中不少是互联网企业。

主板退市会走在创业板前面

关于创业板退市制度， 陈东征

说： “可以肯定地说主板退市会走在

创业板前面。” 他表示， 从创业板创

立之日起就提出建立退市制度， 至今

还没有方案出来， 是因为一直在寻求

共识的过程中。 创业板的退市制度不

在于创业板在一年两年内有退市的公

司， 而在于整个中国资本市场理念的

树立， 这是一项重大改革的起始。

据了解， 目前已征求意见并修改

完成的 《创业板退市制度修改意见

稿》 包括六个方面， 其中最受关注的

是两个新增加的退市条件： 创业板公

司在最近

36

个月内累计受到交易所

公开谴责三次的， 其股票将终止上

市； 创业板公司股票出现连续

20

个

交易日每日收盘价均低于每股面值

的， 其股票将终止上市。

中小企业私募债要稳中求进

陈东征说： “中小企业私募债是

解决中小企业融资非常有效的途径，

现在的重要问题是研究如何有效地把

握好支持中小企业发债和控制风险的

平衡点， 完全没有风险不可能， 要把

握住不能失控， 不能花太高的代价。”

陈东征指出， 中小企业私募债是

两个交易所共同的事业， 目标一致，

在做法上尚不确定两个交易所之间会

有何区别。 他强调中小企业私募债允

许出现风险， 但不能失控， 要按照中

央 “稳中求进” 的要求推进工作。

遏制爆炒新规“用心良苦”

关于深交所刚刚出台的遏制爆炒

新规， 陈东征认为有三个关键词， 一

是用心良苦， 二是艰辛探索， 三是期

盼共识。 至于新规是短期还是长效机

制， 陈东征表示， 一切答案要通过实

践来检验。 他指出， 以目前中国国

情， 某种意义上讲行政手段最有效，

但资本市场改革一定要走向市场化，

这其中不能排斥行政化手段， 但也不

能把行政化手段当做 “尚方宝剑”。

陈东征还指出， 中国的股市走到

今天， 最大的成绩是为国有大型企业

提供了进行脱胎换骨改造的平台， 为

它们走向世界打下坚实的基础。 同时

多层次资本市场架构已经为近千家公

司走向资本市场提供了平台， 为今后

的经济发展开辟了道路， 但这其中付

出的代价很大， 尤其是中小投资者承

担了其中的主要代价。

陈东征还介绍了关于推动城商行

农商行上市的提案、 关于通过税收手

段鼓励高管持股并调整限售股税基的

提案。

全国政协委员、 深交所理事长陈东征在证监会系统代表委员新闻发布会上 刘璐

/

摄

苗圩：少部分用户

已开始使用

4G

网络

十一届全国人大代表、 工业和信

息化部部长苗圩昨日在接受记者采访

时表示， 已有少部分用户开始使用

4G

网络。 国家确定的支持企业调整

重心和技术改造的

150

亿预算里， 有

30

亿元集中用在中小企业， 将会按

比例分配到地方。

针对中国发展

4G

网络问题， 苗

圩表示， 目前需要解决的两大问题，

一是基站的分布问题。 虽然目前已有

22

万个基站， 但这还远远不够； 二

是终端的问题， 手持终端特别是手机

终端现在仍然是一个制约因素。

据苗圩介绍， 目前已有少部分用

户通过

6

个去年开始实验的城市使用

4G

网络， 只不过不是用来打电话，

不是用在手机上。 目前实验的终端还

比较大、 比较费电， 还不太好用。

苗圩表示， 顺利的话， 比较适合

使用的新一代智能手机可能在今年年

底、 明年年初就可以出来。 “宁可稍

微慢一点， 准备做得更充分一点， 也

要使用户拿到产品就觉得比较好用，

比较成熟。” （证券时报两会报道组

)

高德康：引导民间资本

“搅活”企业自主创新

全国人大代表、 波司登国际控股

有限公司董事局主席高德康建议， 国

家应鼓励和引导更多的民间资本向新

兴科技领域发展， 进入企业自主创新

环节， 激发企业发展 “原动力”。

高德康表示， 以往中国的民营企

业主要集中在劳动力密集的制造业和

较为低端的服务业， 在金融、 交通、

医疗、 教育及许多领域很难涉足， 政

府鼓励引导民间资本进入这些领域，

不仅有利于突破经济体制瓶颈， 更能

激活民间投资的能量。 “从长远来

看， 更有利于民营企业参与新兴产业

建设， 促使民营经济由产业链低端向

高端靠近， 不断提高生产效益。”

高德康说， 要实现民间投资健康

发展， 需要政府引导， 需要政策支

持， 需要金融机构帮助， 更需要良好

的社会投资环境和市场经济体制。

（证券时报两会报道组）


